

令和6年山武市教育委員会会議第2回定例会会議録

1. 日 時 令和6年2月15日（水）午後2時00分開催
2. 場 所 教育委員会会議室
3. 招集者 山武市教育委員会 教育長 内田 淳一
4. 議 題

議決事項

- 議案第1号 代理の承認を求めることについて（山武市議会第1回定例会提出議案（令和5年度山武市一般会計補正予算（第9号））に同意することについて）
- 議案第2号 代理の承認を求めることについて（山武市議会第1回定例会提出議案（令和6年度山武市一般会計予算）に同意することについて）
- 議案第3号 代理の承認を求めることについて（学校歯科医の委嘱について）

報告事項

- 報告第1号 第72回左千夫短歌大会の入賞者及び入賞作品について
- 報告第2号 行事の共催・後援について
- 報告第3号 令和6年3月の行事予定について

出席委員	教育長	内田 淳一
	教育長職務代理者	木島 弘喜
	委員	北田 昭雄
	委員	鈴木 智子
	委員	伊藤 範子

欠席委員	委員	相葉 英樹
------	----	-------

出席した職員の職及び氏名

教育部長	今関 正典
教育総務課長	川島 美雄
子ども教育課長	加藤 直樹
子ども教育課指導室長	高橋 和雄
施設整備課長	嘉瀬 多市
生涯学習課長	渡辺 幹夫
スポーツ振興課長	五木田 吉信
学校給食センター所長	成川 文康
文化会館長	遠藤 正彦
図書館長	大石 由香
歴史民俗資料館館長	稲見 英輔
運動公園管理事務所長	小川 覚

事務局

教育総務課副主幹	鈴木 敏一
教育総務課総務企画係主事	市東 和洋
教育総務課総務企画係主事	豊田 真衣

◎開 会 午後2時00分
教育長 それでは、御苦勞さまです。ただいまから山武市教育委員会会議令和6年第2回の定例会を開会いたします。
本日は、相葉委員が欠席ということで連絡を受けております。よろしくお願ひいたします。

◎日程第1 会議録署名人の指名
教育長 日程第1、会議録署名人の指名を行います。今回は木島委員を指名いたします。よろしくお願ひします。

木島委員 承知いたしました。

◎日程第2 会議録の承認
教育長 次に、日程第2、会議録の承認です。
令和6年第1回定例会の会議録を事前に配付させていただきましたが、異議ありませんでしょうか。

(「異議なし。」の声あり)
教育長 異論がないようですので、承認といたします。

◎日程第3 教育長報告
教育長 続いて、日程第3、教育長報告です。資料の1ページになります。主なものの説明をさせていただきます。
1月25日、山武地区の教育長協議会が行われました。会議では、山武地区の特別支援教育の今後の動きですとか休日の部活動の地域移行について情報交換、また、教育課程の編成等について協議をいたしました。例年3月に次年度の総会を繰り上げて実施していることから、総会の日程等についても話し合いを持ちました。
続いて、1月26日、木島委員、北田委員にも参加をしていただきまして、千葉県市町村教育委員会連絡協議会における令和5年度第2回教育長・教育委員研修会が行われました。これについては、後ほど北田委員に報告をしていただきます。
1月28日、第72回左千夫短歌大会が開催されました。県外を含めまして2,485首の応募があり、また、遠くは山口県から参加された小学生もおりまして、この短歌大会は非常に意義のある大会だということを改めて感じました。後ほど担当課から報告をいたします。

1月31日、3月に開催予定のサッカー教室関係者から、市長に対する表敬訪問がありました。3月24日に、元サッカー日本代表である太田さんたちによりましてサッカー教室が開催される予定ということで、200名を超える参加希望があると聞いております。様々なスポーツで市の子供たちが楽しく活動していただければと思います。

続いて、2月2日、県の生涯学習審議会が行われました。私が県の都市教育長協議会からの推薦ということで、委員として参加をさせていただきました。今後の千葉県子どもの読書推進計画の策定ですとか、リカレント教育等について審議を進める予定でおります。

2月5日、6日、9日という3日間、市内小中学校の校長に対する人事評価面談を行いました。それぞれの校長から本年度の学校経営について自己評価を伺いまして、担当課及び私からコメントを述べさせていただきました。どの校長からも、年度初めに予定した目標をおおむね達成できたということで報告をいただいております。

2月8日、委員の皆様にも参加をしていただきまして総合教育会議が行われました。市長が招集するこの会議では、今回、教育環境の整備について、特に、学校におけるICT環境の整備、運用について充実した話合いを持つことができたというふうに思います。

2月11日、山武郡市民駅伝競走大会が開催されました。本市代表は、小学生から一般の部までの選手も健闘し、また、北田委員の関係者も、お子さんが選手として力走したということでございます。これも担当課から報告をいたします。

そのほか、表に記載のとおりです。

それでは、北田委員から報告をお願いいたします。

北田委員

それでは、去る1月26日、流山市のスターツおおたかの森ホールで開催されました千葉県市町村教育委員会連絡協議会主催の、令和5年度第2回の教育長・教育委員研修会の概要について報告をさせていただきます。

当日は、先ほど教育長の報告にありましたように、内田教育長、木島委員、北田の3名で出席してまいりました。テーマは、千葉県におけるコミュニティスクールの現状と課題についてでした。

最初に、千葉大学名誉教授の天笠茂先生の基調講演がありまし

た。大きく3点についてお話がありました。

1点目は、千葉県におけるコミュニティスクールの現状、小中学校の千葉県のコミュニティスクールの設置率が33.1%、全国平均ですと52.3%に達しているんだそうです。ちなみに、山武市は小中学校15校ありますけれども、6校で既にコミュニティスクールが設置されております。40%の設置率です。

2点目は、コミュニティスクールが問いかけていることとの視点でお話がありました。なぜコミュニティスクールが必要なのか、学校、教師像を見直す、あるいは学校の運営を共に担う、ある意味、その地域の力が問われているのではないかと、そういうような指摘もございました。

3点目は、コミュニティスクールをめぐる5つの視点ということで幾つかお話があったんですけども、学校、家庭、地域の連携、協働は、高齢者から若者たちの世代をつなぐことに一役買うことにもつながるのではないかと。高齢者から若者までの全ての世代が関わっていくという点では、例えば、コミュニティスクールの活用母体の学校運営協議会というのがあるんですけども、その構成メンバーに、現状見てみると若者世代が見られないと、そんな課題も指摘されております。

学校、家庭、地域が共に考え、共に取り組むことは、これからもコミュニティスクールの役割に、その連携というのが非常に大事な要素になってくるというようなお話もありました。

後半のシンポジウムですけども、シンポジウムは、柏市、それから鴨川市、睦沢町、長南町の各教育長さん方が、いわゆる地域の特性を生かしたコミュニティスクールをうちのほうでは展開していますよというような活動の実践報告がありました。詳細については省かせていただきます。

以上で研修会の報告を終わります。

教育長

ありがとうございました。

それでは、北田委員の報告を含めまして、何か質問等ございませんでしょうか。

よろしいですか。それでは、ないようですので、続いて本日の議題について申し上げます。

本日は、議決事項として、議案第1号から第3号の3件、報告事項として、報告第1号から報告第3号の3件となります。そのうち議案第1号及び議案第2号は教育委員会会議規則第12条第1

項第4号の市長または議会に対する意見の申出その他、市長、県教育委員会その他の関係機関との協議等を必要とする事項に該当することから非公開としたいのですが、賛成の委員の皆さんの挙手をお願いいたします。

(賛成者挙手)

教育長 ありがとうございます。挙手全員です。よって、議案第1号及び第2号は非公開といたします。

◎日程第4 議決事項

○議案第1号

(議案第1号は、非公開につき概要のみ記載)

教育長 それでは、日程第4、議決事項に入ります。

議案第1号、代理の承認を求めることについて(山武市議会第1回定例会提出議案(令和5年度山武市一般会計補正予算(第9号))に同意することについて)です。ここからは非公開といたします。

それでは、事務局から提案理由の説明を求めます。

教育総務課長から順に、該当課長の説明をお願いいたします。

※各担当課長から、資料に基づき内容を説明。

※審議の結果原案のとおり可決

○議案第2号

(議案第2号は、非公開につき概要のみ記載)

教育長 続きまして、議案第2号、代理の承認を求めることについて(山武市議会第1回定例会提出議案(令和6年度山武市一般会計予算)に同意することについて)、事務局から説明をお願いいたします。

教育部長。

※教育部長及び各担当課長から、資料に基づき内容を説明。

※審議の結果原案のとおり可決

○議案第3号

教育長 続いて、議案第3号、代理の承認を求めることについて（学校歯科医の委嘱について）、提案理由の説明を事務局からお願いいたします。

子ども教育課長。

子ども教育課長 それでは、議案第3号、代理の承認を求めることについて（学校歯科医の委嘱について）説明させていただきます。資料は22ページを御覧ください。

前任者が辞任することに伴い、後任として、山武郡市歯科医師会から推薦があった門山訓丈歯科医師を委嘱するためでございます。委嘱期間は、令和6年2月1日から令和6年3月31日までとなります。

前任者のほうですが、歯科医師を閉院するというごさいますので、それに伴いましての辞任ということになります。

説明は以上でございます。

教育長 ありがとうございます。

それでは、質問等ございますでしょうか。よろしいですか。

（「はい。」の声あり）

教育長 それでは、お諮りいたします。本議案に賛成する委員の挙手をお願いいたします。

（賛成者挙手）

教育長 ありがとうございます。挙手全員です。よって、本議案は原案のとおり可決いたします。

◎日程第5 報告事項

○報告第1号

教育長 続いて、日程第5、報告事項に入ります。

報告第1号、第72回左千夫短歌大会の入賞者及び入賞作品についてです。事務局から報告をお願いいたします。

歴史民俗資料館長。

歴史民俗資料館長 それでは、資料23ページ、報告第1号、第72回左千夫短歌大会の入賞者一覧を御覧ください。

短歌大会ですが、令和6年1月28日日曜日10時から小、中、高

校生の部、出席者数19名、保護者32名、これは受付をされた方で、この方全員が会場に入られたわけではないので、それは御理解ください。午後は一般の部ということで、出席者数16名、それプラス、見学付添人4名となっております。

各賞の受賞者は、その下の表を御覧になってください。一般の部、小学生の部、中学生の部、高校生の部となります。

次のページを御覧ください。こちらは、今回の短歌大会の詠草数等について記入してございます。2,485首ということで、一般の98首、小学生の部1,057首、中学生の部302首、高校生の部が1,028首、合計2,485となっております。前年度との比較は表のとおりでございます。

あと、その右側が各小、中、高の、市内ではどこの学校から出されたか、あと市外からはどこの学校から出されたかということになります。

ちなみに小学生の部のほうは、18校全校にお出しいただいております。

次のページのほうに、左千夫賞の歌と選者講評、それ以外の賞の作品等、作者について載っておりますので、時間のあるときにも御覧ください。

資料館からは以上です。よろしく申し上げます。

教育長

ありがとうございました。質問等ございますでしょうか。
伊藤委員。

伊藤委員

2つ教えていただきたいんですが、1つ目は、山口県光市の中学校、小学校から応募されていますが、これは毎年、この学校は応募されているんですか。

歴史民俗資料館長

これは、この学校というよりも、光市の中に短歌をやる会がございまして、そちらの指導者の方が非常に熱心に、市内の小中学生に短歌を教えていらっしゃるんです。ということで、入賞作に関しては学校単位で名前を示していますが、その指導者の先生が教えている児童生徒が所属する学校から出てくるということで、こここのところ毎年、その先生の指導の下、詠草を寄せていただいて、良い作品を作るということで入選をされているということでございます。

教育長 伊藤委員。

伊藤委員 すごいですね。
もう一つですが、参考までに、選者はどういう方がやっ
つしゃるんでしょうか。

教育長 資料館長。

歴史民俗資料館長 選者の先生に関しては、毎回、伊藤左千夫の、いわゆるアララギ派の系譜を継ぐ大河原惇行先生に相談させていただいて、その先生のほうから御紹介いただいて、毎年、その選者の方をお願いしているという状況であります。

伊藤委員 ありがとうございます。

教育長 そのほかございますか。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

○報告第2号

教育長 それでは、続いて報告第2号に移ります。行事の共催・後援について行事の共催・後援についてです。事務局からお願いします。

教育総務課長。

教育総務課長 資料は31ページとなります。1月中に許可を行った行事でございますが、記載の後援3件となります。

説明は以上です。よろしくお願ひいたします。

教育長 行事の共催・後援について、質問ございますでしょうか。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

○報告第3号

教育長 それでは、報告第3号、令和6年3月の行事予定についてです。資料を事前に御確認いただいていることから、説明は割愛させて

いただきます。

質問ございますでしょうか。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

○その他

教育長

その他、報告すべき事項、事務局ございますか。
指導室長。

指導室長

別紙、山武市教育委員会ダイアリー及び家庭教育学級新聞を御覧ください。

まず、教育委員会ダイアリーでございます。1、外部講師に学ぶ多様な授業ということで、3学期は市内小中学校で外部講師の先生を招いて多様な授業を展開していますので紹介いたします。

1つは航空講和授業です。成田空港周辺の4市町で連携して行われています。実際に成田空港で働いている方をお招きして、仕事の内容であるとか、仕事に必要な力を教えていただきました。ちょっと写真が見にくいんですけども、操縦士さんの制服を来た方が来て、子供たちは、わあっという声が上がっておりました。

次、しょうゆもの知り博士です。これはしょうゆの製造協会の方が全国に展開しているものの一つでございます。しょうゆの造り方等を説明していただきました。社会科、理科、家庭科、いろいろなところにつながる内容でございます。この写真は、もろみの臭いをかいているところで、ちょっと鼻をつまんでいる写真が載っていますが、いろいろな体験ができました。

同じく、銀行の協会のほうで、銀行の出前講座というのをやっております。それを中学生で社会科の授業の時間に行いました。山武望洋中学校では、貯蓄であるとか、つみたてNISAとか、何かそういった投資のお話を聞いて、こちらで社会科と技術家庭科の家庭分野の内容を深めるものでございました。

また、思春期教室も行われました。成東中学校、日向小学校等で行いました。写真は日向小学校で、赤ちゃんの人形なんですけれども、おむつを替える体験をしているところでございます。成東中学校は城西国際大学の看護学部の先生をお招きして、保護者の方と一緒に合同で行いました。

地域で活躍されているスペシャリストからの特別なお話を聞くことで学習の内容を深めたり、社会とのつながりを考える機会と

なったと思います。

裏面でございます。2月になりまして新入生説明会が各校で行われました。来年度は新入生が、小学生が現時点で236、中学生312名の予定でございます。スムーズな中学校生活のスタートに向けて、各中学校区で交流会等も行われまして、説明会だけでなく、それぞれの小学校での学習の成果の発表、中学校の学習の成果の発表、中学生、小学生相互に行っている学校もございます。6年生が次の4月、気持ちよくスタートが切れるようにしたいと思っております。

3番、総合教育会議です。これは先日の会議の内容を校長会で報告をいたしました。電子黒板を使うだけでなく、今後、よりさらに効果的に使えるようなステップアップの段階に入っていくものと考えております。

市内学校情報等です。こちらは、そこに記載のとおりです。幸い、今回は大きな事故もなく、よかったと思っております。

続きまして、家庭教育学級新聞です。こちら子供たち同様、大人たちも多様な講師の先生から多様な形で学びを進めております。内容は、リフレッシュから子育てに関わるものまで多様でございます。なかなかお呼びすることのできない人気のある講師の先生もおります。

成東中学校区では、学区の小中学校合同で講演会等を行うなど、その開催の方法も工夫をしているところでございます。また、先ほどのダイアリーでも紹介しました成東中の思春期教室等では、保護者と一緒に行うことで、中2の多感な子供たちもいろいろなことを感じてくれたのではないかと思います。来年度以降も、その内容、開催の方法を工夫して充実をさせてほしいと願っております。

以上です。

教育長

ありがとうございました。何か質問等ございますか。

北田委員。

北田委員

ちょっと教えてもらいたいですけれども、来週から中学校で公立高校の入試があると思うんですが、今現在の山武市内の小中学校のインフルエンザですとか、あるいはコロナですとか、そういったものに係る学級閉鎖、あるいは学校閉鎖はないと思うんですけれども、その辺の状況が分かりましたら、教えてください。

教育長 指導室長。

指導室長 今、手元に正確な数字がないんですけれども、1週間に1クラス程度、学級閉鎖のところはぼつぼつとございます。

北田委員 インフルエンザですか。

指導室長 ほとんどがインフルエンザです。今週はコロナも久しぶりにありました。
以上です。

教育長 よろしいですか。

北田委員 はい。

教育長 そのほかよろしいですか。
それでは、そのほか何か、報告すべき事項ありますでしょうか。
スポーツ振興課長。

スポーツ振興課長 スポーツ振興課の五木田です。私からは、山武郡市民駅伝競技大会の報告をさせていただきます。

2月11日日曜日、第54回山武郡市民駅伝大会が蓮沼スポーツプラザ前をスタート、ゴールとした周回コースで開催されました。お手元に結果表があると思いますが、一番右の欄、総合という欄がありますが、そこに数字が並んでおります。これが順位です。1位が大網白里市、2位が横芝光町、3位が東金市、4位が本市でございます。5位が九十九里町、6位が芝山町といった順番になっております。9区間のうち、1区、2区、5区で区間賞を取っております。これは全て小学生でございました。
以上でございます。

教育長 ありがとうございます。質問等ございますか。
そのほか報告すべき事項はございますか。
給食センター所長。

給食センター所長 給食センター、成川です。私のほうからは、学校給食センター

改築工事の工程表について御説明申し上げます。お配りしましたA3判の資料を御覧ください。

工程及び進捗状況ですが、令和6年1月15日から解体工事が始まりまして、現在、内装の解体工事が終了し、屋根材の撤去工事を実施しております。その後、令和6年5月初旬頃には解体工事のほうを終了する見込みとなります。

その後、令和6年6月から建築工事が始まり、令和7年7月の完成に向けての工程表という形になります。なお、現在、作業工程のほうは予定どおり順調に進んでおりますが、天候及び現場の状況によっては工程が変更になる場合がございます。

また、解体工事は近隣住民等に配慮し、低騒音型、低振動型の機械を使用しまして、外壁を防音シートで取り囲み、解体工事のほうを実施しております。

また、解体工事終了後、起工式の開催を予定しています。起工式は、施工者であります畔蒜工務店が行いますが、教育委員会でも協力して実施したいと考えております。現時点での起工式の開催日の候補として、5月15日木曜日を予定しています。

また、今後の工事の進捗状況によっては変更となる場合がございます。開催日時等が決まりましたら、改めて教育委員の皆さんに御案内申し上げますので、御臨席賜りますようお願いいたします。

御説明は以上でございます。

教育長

では、報告よろしいでしょうか。

そのほか、何か報告ございますか。よろしいですか。

それでは、以上をもちまして、教育委員会会議第2回定例会を終了いたします。お疲れさまでございました。

◎閉 会 午後2時50分